



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XLVIII

Sábado 7 de Marzo de 1931.

Núm.º 2826



Biblioteca Provincial PALMA

La injusticia social

El que no vea que el actual malestar mundial es en gran parte y en muchos casos originado por injusticias sociales, ciego ha de ser, o al menos ha de cerrarle los ojos la ofuscación y el empeño de no avenirse a la realidad por el solo hecho de que ella no satisfice sus ambiciones personales.

Recientemente ha publicado la prensa un documento autorizadísimo que pregonaba la necesidad de no dejarse conducir por los caminos de la irreductibilidad en materia de organización social. Es un manifiesto que el Duque de Tetuán acaba de dirigir a la nobleza española.

"En este crítico momento de la política—dice—, todo español tiene la obligación de manifestar su pensamiento. A nadie debe extrañar que yo exprese el mío.

La nobleza española debe evitar que la crisis que va corroyendo, y desgastando los valores morales, acabe con ella. El motivo más eficaz es no cerrar los ojos a la evidencia; reconocer lo que hay de injusticia en la organización social, donde el trabajador no cobra el dinero suficiente para su subsistencia, mientras existe un boato que llega a ser ofensivo para él. Mantener el prestigio de la clase, no con imitación de lo antiguo, ya fuera de lugar, sino por medio del estudio del trabajo ennoblecedor, de la cordialidad del trato social, del reconocimiento de los méritos y sacrificios del prójimo, todo para servir de cimiento de la Monarquía, uno de cuyos apoyos es la nobleza. Y ha de ser así, porque otra cosa sería un suicidio. No se puede hacer sistemática oposición a las ideas que renuevan el mundo, para que éstas dejen de ser revolucionarias y sean evolutivas, porque un régimen que se apoyara en una nobleza y en una burguesía egoístas, sucumbiría antes o después, pero fatalmente, a los requerimientos de justicia y de equidad de las restantes clases sociales. La transigencia puede ser en muchos casos la base de la victoria y el no ceder en nada puede ocasionar la pérdida total.

Por mi abolengo de Reyes no puedo ser sospechoso para el más prócer; por mi vida de trabajo tengo autoridad para hablar con la sinceridad firme con que lo he hecho.

Y, para terminar, me acojo a las palabras del Evangelio: "Tienen ojos y no ven, tienen oídos y no oyen."

Paralelamente a este manifiesto de una de las primeras figuras de la nobleza española, percíbese claramente la inclinación hacia tendencias nuevas de elementos nada sospechosos de desafecto al orden y a la religión. Serán mirados por algunos con recelo aquellos conceptos y aquel lenguaje que no se someta al dominante espíritu de intransigencia, aunque tales lenguaje y conceptos sean de una publicación resueltamente católica; podrán alarmar a los pusilánimes de espíritu que no quieren pasar por ninguna innovación que no sea concebida por ellos; pero a pesar de todos los enfrenamientos, de todas las resistencias, como a la verdad se la debe buscar por profunda que esté, y una verdad es la existencia de aquella injusticia social de que nos habla el Duque de Tetuán, contraproducente ha de resultar el querer ahogarla violentamente y el desoir los clamores de la realidad.

Quienes se oponen al curso natural

de los progresos sociales, provocan inconscientemente el desorden, que en general suele ser el sucedáneo de alguna otra anomalía. Bastantes historiadores convienen en que los estragos populares vienen siempre detrás de una opresión injusta; y en abono de este aserto establecen comparaciones entre Cromwell y Carlos I, Gambetta y Napoleón III, Kerenski y el Zar Nicolás.

Creemos que se pone el dedo en la llaga al afirmar que hay que reconocer lo que hay de injusticia en la organización social y que no se puede hacer sistemática oposición a las ideas que renuevan el mundo.

CHARLAS

La Confesión es una invención de los sacerdotes

Perfectamente. Ahora respondedme a las siguientes cuestiones: ¿quién la inventó? Lo debéis saber, el asunto vale la pena. Os desafío a que busquéis en vuestros libros y me digáis, hélo aquí...—*Nada del autor.*

¿Y en qué lugar ha sido enseñada por primera vez la necesidad de la confesión, como doctrina humana? ¿En qué ciudad, en qué país, en qué parte del mundo se ha tentado esta atrevida práctica?...—*Silencio absoluto... Nada del lugar.*

¿Y en qué año? Ciertamente cuando se interroga a un sabio, él contesta: en tal año, en tal día, en qué año, al menos en qué siglo fué inventada la confesión. Si no me responden, si no pueden responderme, me veré obligado a remontar hasta el nacimiento mismo del Cristianismo y decir: la confesión tiene el mismo origen que él. Es por tanto, divina y obligatoria, como aquél. Debo, pues, confesarme.

Tal vez digáis: es verdad que no se conoce el inventor de la confesión; más quien sabe si ella, sin hacer ruido, ha podido deslizarse en la Iglesia; al principio se habrá hecho en un rincón de la tierra, después en una ciudad, luego en otra, y así hasta el extremo del mundo, llegando a ser costumbre.

Eso es no conocer a los hombres, ni las cosas. Lo concebiría si ella favoreciera las inclinaciones del corazón humano... mas bien sabéis que es lo contrario. ¿Cómo creéis, entonces, que las pasiones se hubieran dejado dominar sin resistencia, sin lucha? Si la confesión no fuera divina, habría sido aniquilada desde su aparición, sin dejar trazas de sí.

Lo concebiría también, si la confesión no se enderezara sino a los pequeños, a los pobres, a los ignorantes. Pero nada de eso: se endereza a todos sin excepción. Ahora, ¿cómo es posible que los sabios y grandes del mundo no se hayan sublevado contra ella? ¿Será posible que hayan consentido en rebajarse así delante de un hombre, si no hubieran sentido a Dios allí?

Hay una cosa que nos debe hacer reflexionar. He aquí una institución que me obliga a arrodillarme a los pies de un hombre que no es más que yo, para decirle lo que no me atrevo a contar a nadie! Y cuando esta institución apareció, nadie contra ella protestó. Que se hiciera súbita o lentamente poco importa; el caso es que un día el hombre hubo de arrodillarse por primera vez. Pues ¿cómo no dijo entonces al sacerdote: ¿quién eres tú? ¿quién te ha dado este poder? ¿de dónde

de me viene tal obligación? ayer no la tenía ¿por qué la tengo ahora?

Por otra parte, no veo que interés habrían tenido los sacerdotes para inventar la confesión. Vaya una invención! que les procura molestias y fatigas, perjudica a su salud, les crea mil aburrimientos, mil temores, les echa encima una responsabilidad tremenda y les suscita la cólera y el odio de los malvados! En efecto, ¿qué de gentes amarían al sacerdote, si no confesara! Y luego, si los sacerdotes hubieran inventado la confesión, se habrían exceptuado ellos mismos; ahora, desde el último sacerdote hasta el mismo Papa, todos se confiesan, y la confesión es tan penosa para ellos, como para los fieles.

ERNESTO AUGIER



El proyecto de pavimentación

Puede considerarse como hecho definitivo la pavimentación con hormigones especiales del círculo formado por las calles de la Plaza, Sol, Mayor, Mar y Plaza del Arrabal. El Técnico Municipal ha formado el proyecto, los planos y el presupuesto de la obra, con sujeción a los cuales se anunciará en plazo breve la subasta pública para adjudicarla al mejor postor.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la forma en que ha de verificarse la explanación y afirmado del piso, entresacamos de los datos oficiales en que ha de basarse la mejora urbana, la parte de más interés general para el vecindario y particular para los dueños de casas colindantes, que han de contribuir con un porcentaje del coste, según la extensión de la fachada respectiva.

El proyecto consiste en desmonte, explanación, afirmado con cimientos de hormigón y capa superior de recubrimiento con otro hormigón especial formado a base de cemento Portland y gravilla de pedernal (pedra foguera).

En las calles cuya anchura lo permita, se construirán aceras del mismo material y en iguales condiciones económicas que la superficie de calzada; y en las calles donde no sean posibles las aceras, se hará el afirmado con sujeción a la sección transversal que señale el director de las obras.

Estas aceras irán cerradas con bordillos de piedra, facilitados al contratista por el Ayuntamiento y colocados con un resalto de doce centímetros sobre la superficie de calzada. Este bordillo será curvo en su encuentro con el de otras calles o vías afluyentes. Con este mismo bordillo se cerrarán las calles donde no se haga la pavimentación especial, con la diferencia de ir colocados a la misma rasante de la superficie de rodadura.

El hormigón con que ha de cimentarse el piso, tendrá un espesor medio de 20 centímetros, o sea 15 a 18 en el centro y de 22 a 25 en los mordientes; y en su composición entrarán: por cada 900 litros de piedra machacada de tamaño comprendido entre 3 y 5 centímetros, 400 litros de gravilla (porguerrina), 200 kilos de cemento del país y

100 kilos de cemento Portland.

El hormigón de recubrimiento, o sea la capa superficial, ha de tener un espesor uniforme de tres centímetros y su amasado se hará en la proporción de 500 kilos de cemento Portland por cada 1000 litros de gravilla de pedernal (pedra foguera), cuyos granos no tengan una dimensión mayor ni menor de 20 y 15 milímetros.

Cuando esta última capa se hallará en estado ceroso, se recubrirá con arena silíceo o caliza, con un grosor de un centímetro aproximadamente, a fin de dar a la superficie las cualidades de aspereza que se creen necesarias a la clase de tránsito que es corriente en esta población.

Terminado el pavimento, se dejarán pasar unas tres semanas antes de permitir por él el tránsito rodado, plazo que se reducirá a una sola semana para la circulación de la gente a pie.

La recepción provisional y la definitiva de las obras se hará por una comisión de concejales, otra de propietarios interesados en la reforma, el Técnico director de los trabajos y el contratista. Este viene obligado a dar un plazo de garantía, entre una y otra recepción, que durará seis meses, contados desde el día en que se haga la primera.

La subasta se verificará el día que señale el Ayuntamiento, por el tipo en baja de 15 657'52 pesetas.

Parada

Anteaer quedó abierta al servicio público la parada de caballos sementales del Estado que en esta época se monta cada año en esta ciudad.

Está servida dicha parada por tres caballos, al mando de un sargento y un soldado.

Provisionalmente ha sido instalada en el mismo local de la calle Morey, para ser trasladada luego con carácter permanente a un local de la calle de Perelló.

Política local

Empiezan a oírse los primeros zumbidos del colmenar político, ante el anuncio de una próxima convocatoria para elección de cargos concejales.

Nada en definitiva puede decirse de la forma en que se entablará la lucha, aunque ya suenan nombres de candidatos probables.

Los partidos políticos locales, en periodo de reconstitución, no pueden hacer más que cuidar ésta y prevenirse cada agrupación para intervenir en el momento oportuno.

Si esa intervención será aislada para cada grupo o si habrá inteligencias, no se sabe. De aquí a la fecha de las elecciones puede quedar modificado lo que en estos momentos se crea más natural y posible.

La situación atmosférica

Si repasamos las contingencias atmosféricas ocurridas durante la semana que está a punto de terminar, nada halagüeño, nada alentador, nada beneficioso para los intereses agrícolas, podrá encontrarse. Empezó el domingo con un vendaval furioso que dejó todo el suelo cubierto con los despojos de la floración de los almendrales, imitando con ello el aspecto de una nevada en copos, y restando siempre alguna parte del delicado fruto, que más tarde se ha visto nuevamente amenazado por

el más temible de sus enemigos, las nieblas densísimas que se han formado durante varias noches.

A esto puede añadirse que la perspectiva del futuro no es más lisonjera que la del presente. Se opera rápidamente la inclinación hacia el tiempo primaveral; iniciase la reactividad vegetativa en los árboles y plantas, momentáneamente contenida, y nos quedamos sin el elemento generatriz de la producción, las ambicionadas lluvias, con tanta parquedad conseguidas, que hasta hoy nada han resuelto definitivamente.

El agricultor, impotente y desalentado, se resigna a dejarlo todo en manos del destino.

Salud pública

Pasó la racha de invasiones gripales, benignas si bien numerosas, pero ha quedado con todas las arrogancias de la máxima difusión otra enfermedad febril y contagiosa, el sarampión, que, en sus acucias de ataque, ya iniciado hace tiempo, se revuelve ahora no sólo contra la niñez, sino también contra alguna persona mayor.

En general se trata de casos benignos, con los cuales se entremezcla alguno que otro de relativo cuidado.

Servicio de trenes

La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca ha destinado varios de sus coches nuevos al servicio de la línea Felanitx a Palma y viceversa. La innovación es de gran importancia y conveniencia para el público. Dichos coches, espaciosos y bien construídos, son la última palabra en confort y excelente disposición, estando dotados de todas las comodidades apetecibles: alumbrado eléctrico, calefacción, pasillos centrales, lavabo, retrete, etc., comodidades que aun se mejoran en los departamentos de primera clase.

De momento, el convoy aludido sólo hace un viaje diario: sale en la primera expedición de la mañana para regresar a Felanitx a las cuatro y media de la tarde.

Los precios no han sufrido más que una ligerísima alteración. El pasaje de ida y vuelta para el mismo día, tomado en la estación de Felanitx para Palma, cuesta 3'80 pesetas.

Asamblea Republicana

El Comité de la "Unión Republicana", convoca a todos los republicanos federales felanigenses a una Asamblea extraordinaria, que se celebrará el próximo sábado, día 14, a las ocho de la noche, en su local social, para fijar la situación del partido ante la próxima convocatoria a elecciones municipales.

Dada la importancia política de la reunión, espera el Comité que acudan todos los afiliados interesados en la buena administración y en el gobierno justo y patriótico de nuestra Corporación municipal.

La pesca

También en nuestro puerto estuvo suspendida durante bastantes días la pesca por medio del arte llamado bou.

Es ya antiguo el antagonismo entre los pescadores de arrastre y los que tripulan embarcaciones menores. Así que, mientras unos pedían el mantenimiento de la disposición que fija en 6 millas la distancia mínima para pescar con arrastre mecánico, otros pedían la minoración de ese límite, en defensa de los intereses del público y de los marineros de pesca en gran escala.

La cuestión se ha resuelto acortando la distancia hasta tres millas, en razón de las circunstancias especiales que concurren en las costas de nuestras islas.

Y de nuevo se hicieron a la mar las barcas del bou, surtiendo abundantemente el mercado de pescado, en este tiempo en que es casi obligado su consumo.

La cuestión vinícola

La Asociación Nacional de Viticultores e Industrias Derivadas del Vino, ha enviado a la prensa la siguiente nota:

"La Comisión permanente de los representantes autorizados de Sindicatos exportadores de vinos interesados en

el problema que para la exportación vinícola plantea el estado actual de las negociaciones franco-españolas, después de informarse oficialmente del curso que por obligada herencia han de llevar éstas, ha formulado su juicio en una nota, entregada al Gobierno, en la que se concretan y razonan sus aspiraciones en el momento presente.

Desde luego, se ha pronunciado sin discrepancias y de una manera rotunda, enérgica e irreductible contra toda idea, supuesto o fórmula que tienda a contingentar el volumen de nuestra exportación de vinos a Francia, harto agravada por añejas negligencias que gan conducido al estado presente, en que parece partida negociable a extramuros de la esfera comercial.

Las entidades exportadoras, que no omitieron esfuerzo colaborador alguno y que interpretan el sentir de la opinión vitivinícola española, esperan que el Gobierno actual desoirá toda sugestión que tienda a mermar el libre derecho de la producción y comercio vínicos a enviar sus caldos a Francia, considerándolos como partida básica del Convenio, ya que su eliminación de aquel mercado implicaría no sólo su ruina, sino un quebranto serio para la economía nacional.

En esta nota se trasluce la desconfianza que se tiene en la solución satisfactoria de este intrincado asunto, que tanto afecta a los intereses agrícolas de esta ciudad.

Y esa desconfianza tiene naturalmente su repercusión en los negocios vínicos, que han entrado en un periodo de calma con flojedad en los precios y aun con descenso para algunas clases de las dedicadas a la exportación.

A pesar de esto, la pasada semana salieron 18.200 hectólitros, casi en su totalidad para Francia.

Obsequio

Leemos en los telegramas de la prensa palmesana, que una comisión de estudiantes mallorquines ha entregado a la viuda de García Hernández y a la madre de Fermín Galán unos cajoncitos enviados por los republicanos de Felanitx con productos típicos de Mallorca.

Podemos ampliar la noticia añadiendo que en cada uno de los citados cajoncitos iban ocho sobrasadas de las que se elaboran aquí, algunas almen dras, un cantarito de hechura felanigense y un ejemplar de la historia compendiada de nuestra ciudad.

Hizo la entrega nuestro amigo el experto dibujante D. Mateo Oliver Capó, acompañado de otros paisanos que cursan en la Corte sus estudios.

Licenciamiento

El Diario Oficial del Ministerio del Ejército dispone que a partir del 15 del actual se conceda licencia limitada a los reclutas de los cuerpos y unidades del Ejército de Marruecos y destacamentos del Sahara pertenecientes al segundo llamamiento del reemplazo de 1929.

ESPECTÁCULOS

Cine Caja Rural

Esta noche se proyectará en este salón una de las cintas modernas de más resonante éxito. Se titula DAGFIN y está interpretada principalmente por tres artistas de gran mérito: Marcela Albani, Paul Richter y Paul Wegener. Richter es el apuesto galán que estuvo en San Salvador para filmar algunas películas.

Como complemento se pondrá una cinta americana.

Mañana se repetirá DAGFIN, pero variando el complemento.

Descanso dominical

Farmacia de turno para mañana

D. JUAN MATAS

Calle del Mar

VENTAS

Se desea vender una casa situada en la calle Caldentey, número 30, y una finca poblada de algarrobos, en Son Salas.

Para informes, calle Padre Aulí, número 20.

Movimiento de población durante la presente semana

Bautismos: — Sebastian Matema's Munfaner, de Miguel y Magdalena.

Margarita Mesquida Riera, de Miguel y Magdalena.

María Batle Ferrer, de Gabriel y Catalina.

Pedro Mestre Barceló, de Antonio y Margarita.

Antonio Lladó Llompart, de Sebastian y Antonia.

Defunciones: José Sbert Adrover, de 57 años, casado.

Mateo Soler Barceló, de 57 años, casado.

Antonio Obrador Oliver, de 7 meses.

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL.

Almendrón propietario	140'00	plaz qq.
Vinos Celler: Año 1929	0'35	litro.
Trigo (cuartera)	26'00	
Candeal	00'00	
Cebada del país	16'50	
Id forastera	16'00	
Avena del país	13'00	
Id forastera	12'00	
Habas corrientes	29'00	
Maiz (100 kilos)	43'00	
Algarobas	7'00	



El Teniente Jefe de la Línea de la Guardia Civil de Felanitx, don Guillermo Palmer Balaguer, en atento B. L. M., se nos ofrece tanto oficial como particularmente desde su nuevo destino.

Agradecemos a dicha autoridad su atención y tendremos mucho gusto en poder corresponderle desde nuestra modesta esfera de acción.

Después de seria enfermedad, que durante algunos días le retuvo en la casa donde se hospeda en la capital, ha sido trasladado a esta ciudad el importante propietario, Vocal de la Junta de la Sucursal del Crédito Balear, don Bartolomé Sagrera Escalas, quien desde su llegada va mejorando notoriamente.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

Nuestro distinguido amigo y colaborador don Mateo Cladera Palmer, leerá el miércoles día 11 de este mes, en el Ateneo de Palma, la Conferencia titulada "Shakespeare y Víctor Hugo". El orden en que desarrollará su trabajo es el siguiente:

Shakespeare: sus defensores y sus detractores. — Personajes de "El Rey Lear". — Sentido crítico de "Coriolano".

Víctor Hugo: sus obras, su espíritu. Sentido crítico de "El Hombre que ríe".



En la Parroquia

El próximo viernes se dará principio al solemne novenario dedicado al Patriarca San José. Dicho acto se celebrará por la noche, después del Rosario, con sermón y exposición del Santísimo.

Oficial para Barbería

Se ofrece uno, con extensos conocimientos y prácticas en el oficio. Informes en esta imprenta.

CABALLO

de cuatro años, bueno para trabajo, se vende.

Informes, calle Son Pinar, n.º 91.



FUTBOL

Con escasa concurrencia a causa del violento vendaval reinante, se celebró el domingo último, en el campo de deportes de la carretera del Puerto, un interesante partido de fútbol, entre el equipo local y el Mediterráneo F. C. de Palma. La lucha fué empeñada, pero dominando los de casa, que marcaron dos goals en la primera parte y uno en la segunda, el último de penalty, terminando con el resultado 3 a 0.

De los visitantes se distinguieron el portero, los defensas y el delantero centro. Los locales estuvieron bien todos.

Mañana viene a jugar en Felanitx el Isleño F. C. de Palma. Se espera que el campo ha de verse concurridísimo, puesto que se trata de un partido interesante.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 2 de Marzo de 1931

La presidió el Sr. Alcalde don Salvador Valls de Padrinas Pou, con asistencia de cuatro vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura a varias cuentas de gastos, que fueron aprobadas.

Se enteró a esta Comisión de haberse recaudado durante la semana anterior por el arbitrio de carnes, la cantidad de 379'45 pesetas.

Dióse lectura a una certificación de Intervención en la que constaba el cómputo promedio de los Presupuestos Municipales ordinarios de los años 1928, 1929 y 1930, más el extraordinario de 1929, la que fué aprobada dando cumplimiento a la R. O. de 7 Febrero de 1931.

Fué aprobada la relación de operaciones efectuadas el próximo pasado mes por el Apoderado de este Ayuntamiento en Palma.

Fueron aprobadas las instancias de obras de los vecinos Antonio Andreu Servera y Tomás Oliver Oliver.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Obras la instancia de Antonio Gamundí Puig.

Se acordó pasen a informe de la Comisión respectiva las reclamaciones presentadas contra los arbitrios que se cobran por padrón.

Tratóse de poner en las debidas condiciones el local de D. Antonio Barceló Adrover, habilitado por el Ayuntamiento para alojamiento de la parada de caballos sementales.

Se acordó continuar la canalización de aguas en el tramo comprendido desde la calle de los Huertos por Agua a Cuatro Esquinas.

Nombróse por unanimidad Recaudador de este Municipio a D. Francisco Riera Alzamora, el que se encargará de la cobranza en su vía voluntaria y ejecutiva de los arbitrios municipales que se cobran por Administración.

Acordóse que la instancia de Ramón Gelabert Monserrat pase a informe de la Junta local de Sanidad.

Se propuso al Ayuntamiento Pleno una habilitación de crédito con cargo al superavit sin aplicación del ejercicio anterior, y que se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 15 días.

Y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO DE FELANITX

EDICTO

Aprobado por esta Comisión Municipal Permanente con fecha de hoy el pliego de condiciones que ha de regir en la subasta relativa a la pavimentación especial de la Plaza Arrabal, trozos calles Plaza, Sol, Mayor y Mar de esta ciudad.

Quedan los expresados documentos expuestos en la Secretaría del Ayuntamiento, durante el plazo de 5 días, a efectos de reclamación, contados desde el siguiente al de la publicación de este edicto en el Boletín Oficial de la provincia, haciendo la advertencia de que transcurrido dicho plazo no se admitirá ninguna.

Felanitx 2 Marzo de 1931.—Salvador Valls de Padrinas.

EDICTO

La Comisión Municipal Permanente en sesión celebrada el día 2 del actual, acordó realizar una habilitación de crédito sin transferencia, del superavit del ejercicio anterior que importa la cantidad de 10.780'18 pesetas.

Lo que se anuncia al público a efectos de reclamación por término de 15 días hábiles, en cumplimiento de lo ordenado en el artículo 18 del vigente Reglamento de la Hacienda Municipal.

Felanitx 4 Marzo de 1931.—El Alcalde, S. Valls de Padrinas.—P. A. de la C. P. El Secretario, Carlos García.

EDICTO

Don Salvador Valls de Padrinas Pou, Alcalde Presidente del Exmo. Ayuntamiento de Felanitx.

Hago saber: que formado el padrón de habitantes de este Municipio, del año 1930, el mismo quedará expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento durante el plazo de 15 días a efectos de reclamación desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en el B. O.

Felanitx 28 Febrero de 1931.—Salvador Valls de Padrinas.

VARIEDADES

Contra el insomnio

El insomnio es un penoso fenómeno, desgraciadamente cada día más común, pues que puede proceder de múltiples causas: una intoxicación, una enfermedad nerviosa, el dolor físico o moral, una enfermedad orgánica, una afección del sistema nervioso, son algunas de las causas que impiden dormir bien.

Entre las causas tóxicas de insomnio, debemos citar en primer término el abuso del café, del té y del alcohol. El café es un agente del insomnio aun más peligroso que el té: muchas personas no pueden tomarlo de noche, pues una sola taza les impide dormir; el alcohol puede producir insomnio aun en pequeñas dosis, que varían según la susceptibilidad del individuo... Así, muchas veces la supresión del té, del café y de las bebidas alcohólicas basta para devolver el sueño. A estos agentes del insomnio debemos muchas veces añadir el tabaco, cuya supresión en tal caso debe ser absoluta, pues que de nada sirve disminuir la ración de cigarros, ya que fatalmente se vuelve a la cifra inicial. Lo mejor es renunciar de una vez a este hábito que no produce sino una excitación momentánea y puede tener como consecuencias al fatiga de la atención, la disminución progresiva de la memoria, y de un modo especial en los artríticos verdadera intoxicación, con trastornos del sistema nervioso y del corazón, irregularidad de pulsaciones, etc.

Las intoxicaciones de causa externa no son las únicas que produce insomnio; las de causa interna o autointoxicaciones se dan con gran frecuencia; así, el estreñimiento, las enfermedades de hígado o intestinos y la uremia producen la pérdida del sueño. Los laxantes y el régimen lactovegetariano devuelven el sueño a estos enfermos. Las enfermedades infecciosas agudas se acompañan generalmente de insomnio; en tal caso los remedios llamados hipnóticos son peligrosos. La valeriana, los baños fríos o tibios, la sábana mojada, caliente o fría, calman el sistema nervioso sin deprimirlo. El insomnio causado por dolores físicos no reclama otro medicamento que el necesario para calmar el dolor. Hay que desconfiar de las inyecciones de morfina, pues si es verdad que cuando el dolor no dura mucho (en los cólicos hepáticos o nefríticos, por ejemplo) este maravilloso medicamento no ofrece

graves inconvenientes, cuando el sufrimiento se prolonga, como en ciertas fracturas, el empleo de la morfina es peligroso, pues puede degenerar en hábito.

En cuanto al insomnio relacionado con estados neurasténicos (no hablemos ya de penas o preocupaciones pasajeras), viene a ser el más difícil de curar. En muchos casos, la falta de sueño no es completa; el paciente, creyendo no poder dormir, está obsesionado por esta idea, aun durante el sueño. Lo esencial para estos enfermos que sufren de fatiga y de ansiedad es no aumentar su cansancio con ejercicios corporales, pues ello redoblaría su excitación. Paseos en coche o en barco, o bien el balanceo de una hamaca les son muy convenientes. Baños tibios de un cuarto de hora y baños de pies y manos a 40 grados durante una media hora todas las noches pueden ser muy útiles. Los laxantes son también preciosos auxiliares, como asimismo la convicción que sus familiares deben llevar al ánimo del enfermo de que recobrará el sueño, o cuando menos reposará en el lecho, y que ello le hará bien. Los medicamentos no deben utilizarse sino con grandes precauciones y previa consulta con el médico.

En los niños el insomnio proviene casi siempre de desarreglos digestivos (alimentación defectuosa o demasiado abundante) o de nervosismo. Un régimen conveniente y baños tibios a 36 grados tres veces al día y de una duración de diez minutos suelen vencer el insomnio de los pequeños.



Ayamonte—Dos enmascarados asaltaron una casa de campo denominada Valdepius.

Sorprendieron a los colonos (un matrimonio) y los amordazaron.

El pastor, que dormía en la gañanía sintió ruidos en la casa y salió hacia ella; más al entrar fué herido en la cabeza por un disparo de revolver.

Los enmascarados huyeron y solo pudieron llevarse una pequeña cantidad en metálico y varios objetos.

Empresa Funeraria de Felanitx

Don JUAN BALLESTER MAYMÓ, único propietario de esta Empresa, pone en conocimiento del distinguido público en general, que a partir del día 1.º de Abril tendrá a disposición de quien lo desee, ataúdes de todas clases, a precios mucho más reducidos que los que se cobran hoy. Además, si el señor Ballester se ve favorecido por el público, tiene el propósito de disponer en plazo no muy largo de unos preciosos ataúdes desde 30 a 300 pesetas, pudiendo el interesado elegir la clase y precio que desee, cosa que hoy no puede hacerse por falta de existencia.

La Empresa Juan Ballester piensa establecer también, para evitar molestias y pérdida de tiempo, un servicio rápido y funerario completo, encargándose de arreglar la documentación en la Parroquia, Juzgado y Alcaldía, así como de obtener el correspondiente permiso cuando el cadáver deba ser trasladado a otra población.

Puede llamarse en el Paseo de la Torre, número 12, que el señor Ballester estará siempre a las órdenes del público.

AGRICULTORES:

Emplead los Abonos orgánicos de pescado

«GYPSA»

y os asombrará el resultado.

REPRESENTANTE EN FELANITX

B. MESTRES = Calle del Mar, 73

CAMPO DE LA CARRETERA DEL PUERTO
GRAN PARTIDO DE FUTBOL

para el Domingo 8 de Marzo a las tres tarde

Contenderán los equipos

ISLEÑO F. C. de Palma
y C. D. FELANITX

PRECIOS: Caballeros, 60 céntimos. — Sillas, 0'20 — Señoras, entrada gratis

Casa recién construída

apropiada para instalación de una barbería, tienda de comestibles o negocio parecido, se vende en buenas condiciones. Está situada en la calle de la Unión número 51, esquina la de Camp número 16.

Informes en la misma casa.

GANGA

Se desea vender un local, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, con excelentes condiciones para montar en él fonda, almacén o tienda. Es el antiguo establecimiento llamado *Can Colom*.

Para informes en el mismo, Andrés Febrer, Felanitx.

DE LAS PASIONES

Cuando el hombre se da cuenta de que en su alma ha nacido una pasión, fácil le será vencerla, puesto que la conoce.

Las pasiones más funestas son las que que nos desconocemos.

DE LA INGRATITUD

Aunque todos los hombres te laceren con la ingratitud, no la devuelvas nunca. Amalos con toda la fuerza de tu corazón. Que el amor es la espada invicta de la Humanidad.

DE LAS PASIONES

EL GRAN MAESTRO DE LA VIDA

Si con la moral los hombres no aprenden el arte del bien vivir, es que les hace falta más que un látigo un dolor, que es el gran maestro de la vida.

La Joyería y Relojería

Sucursal de la Casa

JOSÉ P. MORENO,

permanecerá abierta los sábados, Domingos y lunes de cada semana, calle de la Plaza n.º 16 y Sol 1.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de GABRIEL CORTÉS

Plaza de la Constitución n.º 4 = Felanitx

ABIERTA PERMANENTEMENTE

Acaba de recibirse en esta casa un selecto surtido de relojes de bolsillo y pulsera, además de disponer de grandes existencias de los de pared, en todos los modelos y gustos más refinados.

Especialidad en objetos de joyería y en alhajas antiguas y modernas. Se compran monedas y alhajas y se hacen cambios.



COMPANÍA TRASATLÁNTICA

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
SERVICIOS REGULARES

7 expediciones anuales a New-York, 14 a Cuba y Méjico, 12 a la Argentina, 14 a Cuba y New-York, 14 a Puerto Rico, Venezuela y Colombia, 12 a Fernando Póo y 3 a Filipinas.

El día 5 Abril saldrá de Barcelona para Buenos Aires el vapor

Infanta Isabel de Borbón

Informes en Felanitx: JUAN ROSSELLO, calle de la Fuente, 17.

COMUNICACIONES

VAPORES CORREOS

Salidas: Para Barcelona, todos los días a las 21, excepto los domingos.
Para Valencia, miércoles a las 12 y domingos a las 20 (directo).
Para Alicante, viernes a las 12.
Para Ibiza, miércoles a las 12.
Para Tarragona, martes a las 16.
Para Mahón, martes a las 20.
Para Ciudadela, jueves a las 19.
Para Cabrera, martes y sábados a las 7.
De Ibiza a Formentera, lunes, martes y viernes a las 9.
De Formentera a Ibiza, los mismos días a las 12.
Llegadas: De Barcelona, todos los días las 7, menos los domingos.

De Valencia, los viernes.
De Ibiza, los viernes.
De Tarragona, los jueves.
De Alicante, los lunes.
De Mahón, los jueves.
De Ciudadela, los martes.
De Cabrera, los martes y sábados.

FERROCARRILES

RAMAL DE FELANITX

De Felanitx a Palma, a las 6:45, 11:50, y 17:15.—Los lunes y jueves, el segundo tran retrasa su salida hasta las 13:20.
De Palma a Felanitx, a las 8:25, 14:15 y 18:15.—Los domingos y días festivos, este último retrasa su salida hasta las 20.

GUILLERMO BENNASAR (Funió)

Pintor, Decorador y Empapelador

Taller: Obispo Puig, 30 D.º (frente 4 Esquinas) — FELANITX

Agencia de Transportes de ANTONIO ARTIGUES ROSELLÓ

Calle Mayor, número 28, Felanitx.—Teléfono n.º 40

Viajes diarios a Palma: coches para pasajeros y camiones de carga. Transporte de mercancías a cualquier punto de la isla.

Esta Agencia, al participar al público el traslado de su domicilio a la casa Mayor número 28, se complace en añadir que ha introducido grandes mejoras en el servicio, teniendo abierto permanentemente su despacho y dotándolo de comunicación telefónica para facilitar las relaciones con sus clientes.

¡ AGRICULTORES !

Los que deseen plantar almendros, dirijan sus encargos a D. Francisco Pou, Caridad, 3, que les servirá en buenas condiciones y a precios reducidos los almendros «Dasmayo», únicos que resisten a las más fuertes heladas. Empiezan a florecer en Marzo.

Se venden injertados sobre pié amargo y pueden escogerlos que den fruto el primer año. Se sustituyen gratis todos los que no arraigan el primer año de plantación.

Se pueden encargar olivos «Arbequines» auténticos, vides americanas, rutales y flores de gran variedad y clase selecta.

Damian Más

Huertos, 9 y 14

TAPICERO DE COCHES

Asientos con muelles, fundas y capotas para autos y lanchas. Redecillas, cortinillas y cristales para Sedan.

Cubrebailestas y todo lo relacionado con el confort.

Miraguano primera flor, de Java, (nuevo en Felanitx.)

Tango varias carrocerías en buen estado, capotas sueltas, asientos, etc., para vender.

Verdadera Ganga

Vendo fonógrafo, tamaño pequeño, propio para bailes, con 20 discos dobles, todo en perfecto estado y a precio económico.
Para informes, en esta imprenta.

Camión Ford

y carro de trabajo

en inmejorable estado de conservación y a toda prueba, se desean vender.

Diríjase los compradores a la Casa Amorós, calle de Zavellá, Felanitx.

BEBAN

VINOS PLANA NOVA
por llevar ventaja a sus similares

Depósito: En casa de don Lorenzo Calafat, Avenida de Alejandro Roselló, n.º 43, Palma.

TALABARTERIA

DE
GABRIEL OBRADOR

Antes Pedro Obrador (Llagosta)

Mar, 53 = Felanitx.

Guarnicionería, confección y arreglo de capotas y asientos para automóviles. Restauración y tapizado de sillerías y todo lo concerniente al ramo.

Miraguano de Java desde 3'90 kg. Importantes descuentos en las ventas que excedan de 5 kg.

JUAN JAUME

MÉDICO

ESPECIALISTA

EN

Garganta - Nariz - Oído

Consulta los Domingos de 9 a 12, en la calle Nueva, 17, Felanitx.

Los demás días de 10 a 1, Plaza de Eusebio Estada, número 1. Palma de Mallorca.

Lavado y planchado

La antigua planchadora Margarita Pou (a) Muntaner, que tiene su domicilio en la calle de la Sinia n.º 25, participa al público que ha abierto de nuevo su casa al servicio de sus parroquianos.

Se vende una casa

situada en la calle del Sol y señalada con el número 13

Informes en la misma.

Imp. Suc. de B. Reus

DOLOROSA HABILIDAD

El hombre tiene la dolorosa habilidad de reunir en él a todos los instintos de las fieras: la astucia, la arrogancia, el instinto sanguinario, la sorpresa.

Y lo malo es que se vale de esas habilidades para con el hombre mismo.

PRÉSTAMO

El que presta dinero a diez amigos pierde por lo menos la mitad de ellos.

EL EGOISTA

El egoista es capaz de todas las bajezas, de todas las cobardías, de todos los crímenes.

El egoista es el verdadero monstruo que abortó el abismo.

IRA Y RACIOCINIO

Tened por cierto que todos los actos cometidos en un momento de ira irán luego enmendados por la calma y el raciocinio.